
今年广东高考作文题目是“谈谈你对常识的认识”。在一个从一开始就试图塑造人
心的社会里,常识不可能是一个安稳的领域,它一定是被书写的,它一定是被争夺的。

一个民众踊跃发言的网络世界已经打开了,中国民众的社会常识、基本价值到底怎样,在
这里可以仔细观察；中国人的几乎是下意识的信念如何被社会规则潜移默化地塑造,在这里
可以找到线索。因此,开放平台自由发言的下一步就是辩论,常识再也不能继续充当一个不
必讨论无可争议的武器,它本身正是一个最值得讨论的话题。 ——《南方都市报》
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对于居住在城市的大
部分市民来说，公交车无
疑是出门的主要交通工
具。正因此，公交车的安
全问题绝不是一个小问
题。从今日本报相关报道

中也可看到，由于受到近日成都公交车事故的
影响，一辆公交车启动时突然冒烟，吓得乘客
都从窗户跳下车来。事后发现虽是虚惊一场，
但乘客也还是希望公交公司能认真进行检查。

乘客的要求并不过分。如果说有些线路
有些时段，公交车因超载现象严重而较为拥挤
还能接受的话，让乘客战战兢兢地乘坐公交，
无论如何是说不过去的。

我们知道，乘客上车后，不论是用现金付
费还是采用刷卡形式，实际上都与公交公司形
成了消费与服务的合同关系，因此，公交车有
义务、更有责任保证乘客的生命安全。我们衷
心希望自己生活的这座城市的公交公司，以此
次成都公交车事故为戒，认真检查每辆公交
车，对所有公交司机进行安全教育，并针对安
全隐患采取一些防范措施，比如，郑州的空调
车车窗是否也需要改换成推拉式的；每辆车上
是否都配备了在紧急情况下需要砸破车窗玻
璃的锤子。

当然，我们的公交车长和乘客警惕性还是
很高的。比如发生在B18路上的“拦截”一铁壶
和三矿泉水瓶汽油的“惊险”一幕，让我们看到

了公交安全是需要每个人积极参与的，如此才
能把不安全因素消灭在萌芽中。

除此之外，我们也还可以向兄弟城市的公
交公司学习。比如从媒体报道中就了解到，现
在北京的公交车全部安装了紧急开门按钮，位
于司机驾驶仪表盘边上，即使在车门没有气压
的情况下，司机按下紧急开关，也可将门打
开。还有，每辆公交车上不仅车厢里配有灭火
器具，发动机的机舱中也配备了自动灭火器，
一旦车辆出现火情，自动灭火器会自动启动，
进行灭火。

市民安全出行是城市中的一件大事，不仅
公交公司要做好安全防范工作，政府也有责任
进行监督，给公众营造一个良好的出行环境。

评“网友支招郑州公交安全”（A14版）

公交安全，再小心也不为过
□首席评论员 闵良臣
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“新闻联播”改版，我们期待什么
中国人民大学新闻学院副院长喻国明透

露，央视即将对包括“新闻联播”在内的很多新
闻节目作出大的调整，有望结束严肃拘谨时代，
变得更为亲民。 （6月8日《广州日报》）

作为最具主流价值观的新闻栏目，“新闻联
播”在形式上的神完气足已经得到社会公认，无疑
体制性的内核缺陷才是改革的要旨所在。它不是

“新闻调查”，不是“东方时空”，不一定要那么多锐
气；它更不是“非常6+1”和“开心辞典”，不需要那么

多娱乐。我们需要的只是一个贴近民意、反映民
生，在关注宏观重大问题的同时也不丢弃普适性，
用人本语言而不是用机械语言叙事的“新闻联播”。

注重这一点，那么它的“严肃拘谨”带给国民
的感觉就不再是高高在上令人敬畏，而是沉稳厚
重令人信赖。 司欣

用影像记录灾难也是对生命的救赎
成都公交车燃烧事件发生后，网站出现了

两段现场视频。许多人对拍摄者提出质疑：“你

为何不去救人？” （6月8日《重庆商报》）
若无拍摄者记录下的现场影像，我们不可能

全面、深刻、直接地获知事件真相。
尽管难逃嫌疑，至少拍摄者通过记录现场影

像向公众直观展示了灾难的残酷，让人们在对悲
剧的追问和反思中引以为戒。从这个意义上讲，
用影像记录灾难也是对生命的救赎，不过救赎方
式在于刺痛人们的神经。在该过程中被救赎的，
是那些因麻痹大意在安监者头脑里疯长，而在下
一场人祸中死去或受伤的人。 赵登岩

话题：H1N1流感有克星了？
（网易新闻“中国甲型流感疫苗将在国

庆前生产”跟帖）

网友发言
预防远重于治疗！ 广州网友
我国就是厉害，药都可以说什么时候

有什么时候就有。 广州网友
贵不贵啊?贵的话，买不起有啥用？

浙江温州网友
说句心里话，中国这次防御甲型流感，

很多措施做得很到位。 辽宁网友
一次次的病毒危机，一次次的防御。对

于基因学我不懂，但我想知道，如果病毒变异
让人们无法找到根本的治疗药物，就像小时
候听说的，极地冰架下的超级病毒出现在人
间，不就是世界末日了吗？ 北京网友

话题：事业编制真是个好东西
（新浪新闻“济南招5名淘粪工首日

152人应聘”跟帖）

网友发言
济南是省城，怎么现在还有这么多旱

厕啊？ 江苏南通网友
先把指标搞到手，然后雇人挖粪。明

白了不？很多人是冲着这个事业单位编制
去的，不是真的去淘粪。 北京网友

刘少奇对时传祥说，你掏大粪是为人
民服务，我当国家主席也是为人民服务，我
们是平等的。

现在呢？光看着标题就是一种职业歧
视。 山西网友

只要是与“公”字沾边的职业，那就是
铁饭碗，工资福利都有保障。 上海网友

当人们争报公务员时,很多人对公务
员制度进行攻击。现在争当淘粪工又开始
这样说了。其实，要想吃饭就得有份工作，
看过大学生在招聘会上的场面吗？那才叫
震撼。 河北秦皇岛网友


